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公益社団法人  日本歯科医師会

― 歯科医師の倫理綱領 ―

われわれ歯科医師は、日頃より歯科医学および歯科医療の研鑽を通じて培った知識や技術を
もって、人々の健康の回復と疾病の予防のために貢献するものである。

一、専門職として歯科医学と歯科医療の発展のために尽くし、医療倫理の実践に務める。

一、専門職であることを念頭に、法を遵守し適切な説明を行い、常に愛情を持って患者
のために社会的使命を果たすように努める。

一、自己の知識、技術、経験を社会のために提供し、社会福祉および国民の健康向上の
ために努める。

表紙に寄せて

　お盆休みに家内と阿蘇山観光に
行ってきました。火口から立ち上る
蒸気と静かにゴーッと響く音に地球
の脈動を感じました。実はちゃんと
火口見学したのは初めてでしたので、
家内ともどもたいへん感動しました。

（G・H）
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若き先生達へのPrologue

副会長　大林 裕明

　今期（出戻りですが）伊藤執行部に入局し、副会長の重責の任を拝命いたしました玉名郡
市の「オオバヤシヒロアキ」です。
　玉名郡市歯科医師会会長との二足の草鞋を履くことになりました。さて、65歳になった
今、同輩は定年退職をし、ある者は悠々自適に、ある者は家庭菜園に燃えて残り少ない人生
を自分のために満喫謳歌しているところだと思います。しかし、定年のない私達の職業は、
60歳を過ぎた頃から本当の旬を迎えるのではないでしょうか？卒業して開業まで７～ 10
年、早い人でも５年、30歳半ばから40歳で自分の城を持ち、地域医療に頑張っている頃に
郡市の委員会や理事会、県歯の委員会などからお声が掛かり、医療の勉強と会務で忙しくも
楽しい毎日が始まると思います。新しい仲間、新しい家族ができ若い世代の先生方との交流
があり、勉強会を通じて診療の悩みや、新しい治療法や機器を使って新時代の治療法を身に
着ける頃です。そして会務にしても責任のある立場へと移行していくことでしょう。私も元
会長浦田執行部で51歳の時に学校歯科の理事として10年間勉強させて頂きました。その後
幸運なことに？日本学校歯科医会で理事を２年、広報委員長を４年勤めさせて頂き、その間
全国の先生方と辛いこと楽しい事をたくさん経験し交流を深めさせて頂きました。その仲間
とは今でもLINE友達です。この年齢で今後の歯科医師の未来について多くの先生方と話し
合いができることを大変頼もしく感じます。実はこの経験を熊本県の若い先生達にも感じて
欲しいと思っています。昨今、医療の進歩は目覚ましいものがあり、新しい治療法、機器、
しかしそれを購入するための資金繰り。そして歯科医院を経営するにあたっての難題、例え
ば歯科衛生士の不足、金属の高騰、それに見合わない点数改正等々、頭を悩ます事だらけだ
と思います。私の診療所も求人を出しても誰も応募せず、患者を診れば診るだけ身体は悲鳴
をあげるのに収入は増えず……おっと愚痴が出てしまいました。うちは常勤の勤務医がいな
いので、事務長（奥さん）から公的会議に出ていくたびに睨まれてしまいます。そのような
中で歯科医師会の仕事を引き受けるのは、前述した得難い経験ができるからです。加えて先
程のような経営するにあたっての現場の声を少しでも県、国に届けたいからです。大それた
ことではありません。先輩諸氏の先生方が少しずつ行われてきた事を繋いでいるだけです。
今回副会長をさせて頂くにあたり考えている事の一つに、次の世代の先生達に引き継ぎやす
い道筋をつける事です。このままでは歯科医師会という組織が消滅してしまうような不安に
駆られるのは私一人だけでしょうか？そんな思いで会務を頑張っていきたいと思います。私
は昔からひとりで突っ走っていく癖があります。その時はどうか、御指導御鞭撻宜しくお願
い申し上げます。
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　７月15日（土） 午後４時より、県歯会館に
おいて代議員49人、伊藤会長他全役員、増田・
水上監事、東学院長出席のもと開催された。
１．開会：椿副会長
２．仮議長選出：
　　渡辺猛士代議員（熊本市）
３．議長及び副議長選出：
　　渡辺猛士代議員（熊本市）
　　山口透代議員（八代）
４．議事録署名人指名：
　　小野秀樹代議員 （熊本市）
　　河原正明代議員（山鹿市）
５．挨拶：伊藤会長

　新しい代議員の先生方、本
日はお忙しい中、お集まり頂
きまして誠にありがとうござ
います。本日も協議・議案が
ありますので色々なご意見を
頂戴しながら会務運営に反映
していきたいと思います。
　また、県から沼川部長にもお越し頂いてお
ります。昨日、５年ぶりに県との意見交換会
を開催しました。有意義な意見交換ができた
ことは日頃から沼川部長が色々な面で歯科医
師会の事を考えて頂いているからです。色々
な政策を取り入れて頂き、県民のためと県の
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新しい体制でスタート！

― 令和５年度　臨時代議員会 ―

考えとも一致しておりますので、沼川部長を
始め健康福祉部の皆さんと力強くやっていき
たいと思います。
　６月の代議員会におきましては理事と監事
の選任を承認頂きありがとうございました。
代表理事として会長を務めます。この２年間
執行していきますのでご意見・叱咤激励をお
願いしたいと思います。
　今回、理事を３人減らしました。後ほど報
告もありますが、センター・スペシャルニー
ズ委員会は学院と同様に口腔保健センターを
別組織として診療部門、訪問部門を分けるこ
とで、障がい者の方、訪問を必要とする方に
特化した組織にするために減らしました。県
民に対して全世代の健診を目的として縦割り
ではなく、シームレスにやっていくために学
校歯科委員会を地域保健委員会と統合しまし
た。回復期・がん連携の目途が立ち、今後、
包括的にやっていくため地域保健委員会と医
療連携を統合しました。組織の変化はござい
ますが、理事で考えながら委員会を運営して
いくと信じています。
　新型コロナウイルス感染症も増えておりま
すが、我々歯科医院はいつまでも感染対策を
していかなければなりません。歯科医師会と
しても地域医療を支えていかなければなりま
せん。そのため、支援金や物価高騰対策につ
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８．報告
　⑴　役員の役職・所管報告
　⑵　顧問・嘱託の委嘱報告
　⑶ 　熊本歯科衛生士専門学
院役員報告

　⑷  　口腔保健センター役員
報告

　⑸　有限会社ケー・デー・エム・ユ―
９．議事：
　第１号議案　 裁定審議委員会委員の委嘱に

関する件
　第２号議案　 選挙管理委員会委員、同予備

委員の委嘱に関する件
　第３号議案　 災害備蓄倉庫及び一般倉庫の

設置の承認を求める件
　以上すべての議案は承認可決された。
10．協議：
　⑴　時局対策
　⑵　その他
　 【当日質問】
　◦ 事務局のお昼休みの対応
について再検討をお願い
します（松本予備代議員・天草郡市）

　 【執行部回答】
　　 　働き方改革等もござい
ますのでご理解・ご協力
をお願いします。

11．閉会：大林副会長
（広報　秋山 清）

いても日歯と日歯連盟両方がやっております
ので、高橋日歯会長も今までと違う執行部を
見せて行こうと色々な変化があるかもしれま
せん。意見を日歯に言っていくことが大切だ
と思います。
　世界で最も多い感染症は歯周病だと2001
年に報告されましたが、我々は世界中で最も
多い感染症を対応しているので国民に対して
我々もしっかりと対応していくよう、各郡市
の活動もお願いし、先生方のご健勝をお祈り
申し上げご挨拶とさせていただきます。本日
もよろしくお願いします。

６．来賓挨拶：
　　沼川県健康福祉部長
７．退職代議員への感謝状贈呈：
　◦役員
　　松本 信久（天草郡市）
　　宮井　 祐（八代）
　　三森 康弘（阿蘇郡市）
　　石井 洋一（上益城郡）
　　五島 嘉人（熊本市）
　◦代議員会議長・副議長
　　武藤 健史（阿蘇郡市）
　　向江 富士夫（球磨郡）
　◦代議員
　　嶋田 英敏（熊本市）
　　宮本 格尚（熊本市）
　　田ノ上 輝（熊本市）
　　宮坂 圭太（山鹿市）
　　田中 弥信（菊池郡市）
　　武藤 健史（阿蘇郡市）
　　高田 博樹（八代）
　　山崎 浩次郎（球磨郡）
　 　伊藤会長より当日ご出席の５人の会員へ
感謝状が授与された。
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新たにPassion&Performanceで

― 第２回理事会 ―
日　時： 令和５年７月４日（火）午後７時15

分から午後８時53分
場　所：熊本県歯科医師会館 第１会議室
出席者：伊藤会長他全役員、
　　　　増田・水上監事、東学院長
１．開会：牛島理事
２．挨拶：伊藤会長

　皆様こんばんは。第２回目の理事会で本格
的な始動となります。本日はお忙しい中、お
集まり頂きありがとうございます。また、先
生方には理事を引き受けて頂きありがとうご
ざいます。自身の診療所を運営しながら時間
を作って会務を行うことは勇気がいる事だと
思います。歯科医師会の事業は理事会で諮り
ながら県民のため、会員のためということが
基本であります。昔からの事業を変えながら
勇気を持って変革していくことが今後、県民
のため、会員のためにこのコロナ禍でできな
かった事業を先生方と協力しながら、発展
的な事業の進展を考えて頂ければと思いま
す。３期目の執行部となりますが、新たに
Passion＆Performanceでこれから２年間、
皆で新しいことを始めていきましょう。

３．理事の就任依頼について
４．副会長の選定について
　 　副会長に椿誠理事、大林裕明理事、永松
聖隆理事を選定した。

５．専務理事の選定について
　　専務理事に牛島隆理事を選定した。
６．常務理事の選定について
　 　常務理事に長野靖弘理事、宇治信博理
事、馬場一英理事を選定した。

７．就任承諾書の受理
８．委嘱状の伝達
９．会長所信表明
　 「県民のために」を大前提に活動する、そ
れが延いては会員のためになるように、各所

管にお願いしたいことがあります。学術委員
会は、イベント屋にならないように学術的な
ことを発信してください。社会保険委員会
は、少しでも会員の点数アップのため、今ま
での活動にプラスで頑張ってください。地域
保健学校歯科委員会は、各種健診事業、学校
歯科での健診事業をシームレスに縦割りでは
なく全体で考える委員会になってください。
地域包括ケア委員会は、自分たち組織がどう
アプローチしていけば会員も行政も変わって
いくのか考えてください。広報委員会は、プ
レスリリース、色々なメディアとの付き合い、
私も日歯の広報担当常務になるので、日歯か
らの情報も取り入れながら発信してくださ
い。医療対策委員会は、色々な患者さんを対
応して会員を援助してください。しかし、会
員側に非があれば悪いことは悪いと伝えてく
ださい。厚生・医療管理委員会は、医療管理
を中心に歯科衛生士問題やオンライン資格確
認をやりたいけどできない会員をサポートす
る体制を構築してください。全員で考え、理
事会で決定したことは役員の総意であること
をお願いして所信表明といたします。
10．議長選出：伊藤会長
11．議事録署名人：増田・水上監事、
　　　　　　　　　伊藤会長
12．議題
　① 学院長・副学院長・教務部長の任命につ
いて（熊本歯科衛生士専門学院）【承認】

　　 　学院長に東克章会員、副学院長に秋山
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　　　　　　 センター・スペシャルニーズ委
員会

　学　　院：高校訪問、三校合同説明会
　国保組合：組合監査、国保理事会
　以上、各担当役員より報告がなされた。
15．報告事項：
　①退会会員について
　　 故　緒方 進 会員（終身会員／熊本市／
上通り緒方歯科医院）６月17日 ご逝去

　② 第62回全日本学校歯科保健優良校表彰
の推薦について

　　 　大津町立大津南小学校を推薦したこと
を報告した。

　③各委員会委員名簿について
　　各委員会委員名簿を報告した。
　④事業実施報告について
　　◦ 訪問歯科（歯科歯科）連携システム（上

益城郡市モデル地域）
　　◦ 第１回女性歯科医師の会講演会＆茶話

会
　　　各事業について報告した。
　⑤職員の人事異動について

16．連絡事項
　１．７・８月行事予定について
　　　第３回常務理事会：８月15日（火）
　　 　19：00 ～⇒８月16日（水）19：00 ～
に変更する。

17．承認事項　
　１ ．関係機関団体からの役員等の推薦依頼
について【承認】

　　① 代議員及び予備代議員／日本学校歯科
医会（任期：令和５年７月１日～２年
間）

　　　 代議員：大林副会長、予備代議員：上
野啓之委員（地域保健学校歯科）を推
薦することを承認した。

　　② 理事及び評議員、推進委員／熊本県学
校保健会（任期：令和６年度６月定時
評議員会まで）

　　　理事：伊藤会長、大林副会長、

清会員・弘中美貴子会員、教務部長に正
清義朗会員の再任を承認した。

　② センター長・副センター長・常任理事の
任命について（口腔保健センター）【承認】

　　 　センター長に椿副会長、副センター長
に我那覇生純会員・山室宰会員、常任理
事に牛島専務理事の任命を承認した。

　③ 有限会社ケイ・デー・エム・ユーの取締
役の選定について【承認】

　　 　代表取締役に大林副会長、取締役に宇
治常務理事の選任を承認した。

　④ 顧問及び嘱託（弁護士・公認会計士）の
委嘱について【承認】

　　 　浦田顧問、福岡弁護士、吉永公認会計
士の委嘱を承認した。

13．連絡事項
　①役員、事務局担当業務所管について 
　② 熊本県歯科医師会役員の役割と業務につ
いて

　③ 常務理事会・理事会・常任委員会の運営
について

　④理事会の発言について
　⑤一般社団法人と公益社団法人について
　⑥事業企画書・実施報告書について
　⑦ 懇親会負担基準・懇親会実施報告書につ
いて

　⑧ 役員報酬、退職金支給規則、旅費日当支
給規定について

　⑨出張行程報告書について
　⑩ 常任委員会の編成及び委嘱状の伝達方法
について

　⑪年間スケジュール
　⑫ 事務局について（事務局と役員の取り決
め事項、事務分担表、担当業務、緊急連
絡網）

14．会務報告：
（自：６月５日～至：６月30日）

　本会総務： 事業・会計監査、理事会、常務
理事会、定時代議員会

　学　　術：学術委員会
　社会保険：社会保険委員会
　地域保健Ⅰ：歯の祭典
　広　　報： 『熊歯会報』７月号の校正
　医療対策：医療相談・苦情事例報告
　センター・ スペシャルニーズ：

異動 係長 石川 祐香 令和５年７月１日付 事業課

異動 係長 緒方 和典 令和５年７月１日付 総務課

異動 書記 鬼塚麻衣子 令和５年７月１日付 地域保健課

異動 書記 野口 泰生 令和５年７月１日付 連盟課

雇用継続 嘱託 奥村 和久 令和５年７月１日付 地域保健課
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　　　 評議員：宮㟢委員（地域保健学校歯
科）、上野委員（地域保健学校歯科）、
推進委員：大林副会長を推薦すること
を承認した。

　　③ 理事（評議員）／熊本県高等学校保健
会（任期：令和７年３月末まで）

　　　 理事（評議員）：大林副会長を推薦す
ることを承認した。

　　④委員／熊本県国民保護協会
（任期：令和５年７月１日～２年間）

　　　 委員：伊藤会長が再任することを承認
した。

　２．後援・協賛名義使用依頼について【承
　　認】
　　① 第51回熊本県人権教育研究大会／熊

本県人権教育研究協議会
　　② 令和５年度「ダメ。ゼッタイ。」普及

運動／熊本県健康福祉部
　　③ 市民講座／NPO法人ハート・リング

運動 一般社団法人口の健康と食べる
力を支える会

　　④ 第17回学術学会／日本アンチエイジ
ング歯科学会

　　上記４つの後援・協賛名義を承認した。
18．議題
　１ ．令和５年度第１回九地連協議会の提出
協議題について【承認】

　　 　提出議題の提出期間は過ぎているが、
当日質問があれば牛島専務理事へ伝える。

　２ ．第１回臨時代議員会日程資料及びタイ
ムスケジュールについて【承認】

　　  　日程及びタイムスケジュールを承認し
た。

　３ ．退職役員、代議員会議長・副議長、代
議員の表彰者について【承認】

　　　各表彰者を承認した。
19．監事講評：
　増田監事より「伊藤執行部３期目が始まり
ました。伊藤会長の所信表明でもありました
が、県民のため、会員のためを念頭に置いて
望んでほしい。監事も３期目に入りました。
会費の管理、会運営において監事の立場から
取り組んで参ります。」、水上監事より「新執
行部になり心機一転で頑張ってください。伊
藤会長は日歯の常務理事に就任しました。県
民のためと会長は仰いますが、今度は国民の
ためにも頑張ってもらわないといけません。
伊藤会長は日歯が忙しいからと県歯を疎かに
する性格ではないが上京する日も増え、物理
的に制約されるので理事全員で支えて下さ
い。大変かと思いますが、想いを一つに頑張っ
てほしい。」と述べられた。

（神㟢 理子）
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多角的に俯瞰的に考えて

― 第３回理事会 ―
日　時： 令和５年７月25日（火）午後７時00
　　　　 分から午後８時10分
場　所：熊本県歯科医師会館 第１会議室
出席者： 伊藤会長他全役員（欠席：宇治常務
　　　　理事）、増田・水上監事、東学院長
１　開会：永松副会長
２　挨拶：伊藤会長

　皆さん、こんばんは。理事会メンバーが少
し減りましたが、２年間しっかりやっていき
たいと思います。私たちは、人に接したり、
物を見たりします。短所と長所は表裏一体で
す。人と接していると、仕事が遅い等ありま
す。しかし、その反面、丁寧に仕事をしてい
るのかもしれません。頑固な方は信念を持っ
ている。せっかちな人は決断力が早い。協調
性が無い人は自主性を持っている人。見方を
変えれば色々な見方ができます。
　また、物を見る時は、円柱を真横から見る
と長方形に、真上から見ると円に見えます。
見ている人がどのような角度から見ているの
か考えなければなりません。執行部が見てい
る形と、会員・県民が見ている形が同じになっ
ているのか、見誤りのないように執行してい
けるように多角的に俯瞰的に考えていければ
と思いますので、是非先生方もよろしくお願
いします。

３　議長選出：伊藤会長
４　議事録署名人：

増田・水上監事、伊藤会長
５　会務報告：（自：７月１日～至：７月20日）
　本会総務： 理事会、常務理事会、臨時代議

員会、県健康福祉部との意見交
換会

　学　　術： バイタルサインセミナー、歯周
病対策プロジェクトセミナー

　広　　報：  『熊歯会報』８月号の校正
　医療対策：医療相談・苦情事例報告

　厚生・医療 管理：厚生・医療管理委員会、
（Web）医療管理講演会

　学　　院： 高校訪問、比嘉なつみ先生講演
会

　　以上、各担当役員より報告がなされた。
６　報告事項：
　１．６月末会計現況について
７　連絡事項：
　１．８月行事予定について
　２．その他
８　承認事項　
　１ ．関係機関団体からの役員等の推薦依頼
について【承認】

　　① 熊本県がん対策推進会議委員／熊本県
健康福祉部健康局健康づくり推進課

　　　任期：委員就任日～令和６年３月31日
　　　推薦：大林副会長
　２．後援依頼について【承認】
　　① 熊本県内科医会学術講演会　医療安全

WEBセミナー／アッヴィ合同会社
　　② 超からだのひみつ大冒険 in KUMAMOTO

（仮）／㈱熊本放送
９　議題
　１ ．関係機関団体への会費等の納入につい
て【承認】

　　① 賛助会費（年会費）／熊本県交通安全
推進連盟　

　　② 賛助会費／（公社）熊本県防犯協会連合
会

　　③年会費／熊本県国際協会



熊歯会報 Ｒ．５．９

― 10 ―

　　④  法人年会費 ／ 日本スポーツ協会公認
スポーツデンティスト協議会

　　⑤年会費 ／ 熊本市防災協会
　　⑥ 賛助金 ／ 第15回熊本県医療・保健・

福祉連携学会
　２ ．令和５年度第37回中規模県歯科医師
会連合会出席者及び協議題について【承
認】

　　　出席者と提出協議題を承認した。
　３ ．令和５年度熊本県委託事業に係る予算
について【承認】

　　 　熊本県・市歯科医師向け認知症対応力
向上研修事業の予算を承認した。

　４ ．保存期間を経過した会計帳簿の廃棄に
ついて【承認】

　　 　平成24年度の会計帳簿の破棄を承認
した。なお、会計規則に従い目録は永久
保存する。

　５  ．熊本県学校保健会協力寄附金のお願い
について【承認】

　　 　役員は５口以上の寄付をする。各委員
会、学校歯科医にも積極的な寄附をお願
いすることを承認した。

　６ ．令和５年度第１回各郡市歯科医師会会
長・専務理事連絡会議について【承認】

　　 　各所管にて報告者・報告内容を提出す
ることを承認した。

　７ ．オンライン資格確認未対応会員につい
て【承認】

　 　未対応会員へ調査文書を送ることを承認
した。

10　協議事項
　１．キャッシュレス決済について
　２．シニア倶楽部について
　３ ．日本歯科医事新聞への名刺広告につい
て

11　監事講評：
　増田監事：「暑い日が続きますが、これか
らもっと暑くなります。屋内での熱中症も増
えているので診療中も気を付けてください。
伊藤会長は常々新しい事に挑戦しようと挨拶
されます。新しい挑戦には勇気がいる。でも
楽しい。という言葉もあります。伊藤会長が
責任を取ってくれるので是非挑戦して下さ
い。キャッシュレス決済について、日本は他
国に比べて遅れている。歯科も取り入れるこ
とが必要かと思います。」
　水上監事：「最近の理事会は活発的な議論
ができている。月次監査で細かく見ている
と、最近学院の授業料が減っている。入学者
が増えても辞める人が多いので対策を考えて
下さい。また、会館の電気がLEDになり電
気代が減っている。自動消灯の場所もあるの
でかなり節電になっている。自動じゃない場
所もこまめに消して引き続き節電してほしい。
結果大きな減額に繋がる。」
12　閉会：椿副会長

（神㟢 理子）
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全議案、役員改選が可決承認

― 令和5年度 熊本県歯科医師国民健康保険組合 臨時組合会 ―
　７月22日（土）午後４時より、県歯会館４
Ｆにて表記会が開催された。事務局による点
呼が行われ、総議員30人中25人の出席によ
り会議が成立する事を田中議長が宣言し、組
合会は開催された。

―理事長挨拶―

　本日は皆さんお忙しい中、当組合会にご出
席賜り有難うございます。
　さて、国保組合員の中でも段々と年齢が上
がっていっている様です。その分、病気もし
やすくなっていますので、その状況を見なが
ら、健康診断等で何かあった時でも対処出来
るようにしておかねばなりません。
　また、色々な国の補助金なども、収入の多
い組合に関しては減らされているという方向
性になっておりますので、歯科の組合の方で
も国の方に色々なところで色々申し上げ、補
助金がカットされないようにしていかなけれ
ばならないと思います。
　そういう意味でも多難な時代がやって来る
と思いますので、組合自体もどのような方向
性で運営をやっていくのか、色々な事を模索
しながら考えていかなければなりません。今
後、先生方のご理解を得ながら、また色々説
明しながら、しっかりとした運営をして行き
たいと思います。
　本日はお忙しい中御出席頂き、御礼申し上
げます。宜しくお願い致します。

　議事録署名人に熊本市の竹下議員、玉名郡
市の規工川議員を選出し、物故会員への全員
での黙祷後、上野副理事長・桑田常務理事か
ら会務報告、業務報告がなされ、議題に移っ
た。
　議題は以下の７議案が上程された。
第１号議案： 令和４年度熊本県歯科医師国民

健康保険組合歳入歳出補正予算
（案）の承認について

第２号議案： 令和４年度熊本県歯科医師国民
健康保険組合歳入歳出決算につ
いて

第３号議案： 令和４年度熊本県歯科医師国民
健康保険組合歳入歳出決算剰余
金処分（案）の承認について

第４号議案： 令和４年度熊本県歯科医師国民
健康保険組合役職員退職手当積
立金特別会計歳入歳出決算につ
いて

第５号議案： 令和４年度熊本県歯科医師国民
健康保険組合役職員退職手当積
立金特別会計歳入歳出決算剰余
金処分（案）の承認について

第６号議案： 令和５年度熊本県歯科医師国民
健康保険組合歳入歳出補正予算
（案）の承認について

第７号議案：役員改選
　第５号議案説明後は片山監事より適正に処
理されている旨の監査報告があった。
　役員改選では熊本市より２名、城北地区、
城南地区より各１名の選考委員が選出され、
理事に伊藤明彦先生、上野亮一先生、牛島隆
先生、阿久根秀典先生、野田和宏先生の５名
が、監事に桑田和明先生、守永純一先生の２
名が選出され、第１号議案から第７号議案ま
で可決承認された。
　最後は阿久根理事の閉会の挨拶で散会と
なった。

（阿久根 秀典）

７つの議案が上程され可決承認された
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委員会紹介
その１

広報委員会（理事　神㟢　理子）

理事の抱負
　３期目の広報委員会の理事を拝命致しまし
た神㟢理子です。
　今期は、委員も２人入れ替わり、新たな若
い感性と共に時代に合ったツール、メディ
ア、SNS等を利用し歯科に関する情報を広
く県民の皆様へ啓蒙していく所存でございま

す。
　また会員の先生方にはホームページや熊歯
会報にてより一層わかりやすい情報を周知し
ていくよう努力してまいりますので今後とも
宜しくお願い申し上げます。

役　職 氏　　名 所属郡市
委 員 長 月　精　秀　和 玉名郡市
副委員長 秋　山　　　清 熊 本 市

委　　員

井　上　真　意 熊 本 市
平　島　将　臣 熊 本 市
田　中　秀　幸 熊 本 市
福　嶋　亮　二 荒 尾 市

厚生医療管理委員会（理事　工藤　智明）

理事の抱負
　厚生医療管理委員会担当理事の３期目とな
ります工藤智明と申します。
　当委員会の大きな目標が３つございます。
歯科衛生士の復職支援の件、医院承継の件、
代診派遣の件です。歯科衛生士については、
今期から歯科衛生士確保対策事業に県から予

算が計上されることになりました。医院承
継、代診派遣は、この４年間に委員会にて議
論した方針を形にしていこうと考えておりま
す。委員会一同、この目標に向かって活動し
ていきますのでよろしくお願い致します。

役　職 氏　　名 所属郡市
委 員 長 牧　　　潤　一 熊 本 市
副委員長 宮　本　徳　郎 上益城郡

委　　員

神　戸　　　浩 上益城郡
渡　邉　　　康 熊 本 市
江　藤　崇　文 上益城郡
黒　岩　寛　士 熊 本 市
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地域保健学校歯科委員会（理事　髙水間　奨）

理事の抱負
　この度、地域保健学校歯科委員会の理事を
拝命しました髙水間奨です。従来の地域保健
１、学校歯科、医療連携の３つの委員会が統
合した委員会になり、事業内容が多岐に渡り
ます。

　生まれてから亡くなるまで切れ目なく県民
のお口の健康に関わり、健康と充実した人生
に寄与できる委員会になるよう、滞りなく事
業を行いさらに発展し進められるよう取り組
んでまいります。
　会員の皆様のご理解とご協力のほど、何卒
よろしくお願い申し上げます。

地域包括ケア委員会（理事　町田　由美子）

理事の抱負
　医療連携も含む地域包括ケア委員会の担当
理事を務めさせていただきます。「骨太の方
針2023」では、リハビリテーション、栄養
管理及び口腔管理の連携・推進を図ることが
明言され、摂食嚥下や口腔健康管理に係る連

携のさらなる推進を歯科に求められておりま
す。歯科医療機関や他職種との連携を進め、
地域の状況に応じた歯科医療提供体制を構築
し、会員ならびに県民の皆様へ貢献できるよ
う、委員一同で取り組んでまいります。よろ
しくお願いいたします。

役　職 氏　　名 所属郡市
委 員 長 郷　原　賢次郎 菊池郡市
副委員長 福　田　聖　一 玉名郡市

委　　員

太　田　文　隆 熊 本 市
宮　㟢　修　一 八　　代
三　森　康　弘 阿蘇郡市
岡　村　俊　之 熊 本 市
吉　武　義　泰 熊 本 市
松　原　崇　士 天草郡市
久　貝　喜太郎 八　　代
上　野　啓　之 熊 本 市

役　職 氏　　名 所属郡市
委 員 長 赤　尾　浩　彦 阿蘇郡市
副委員長 園　田　隆　紹 上益城郡

委　　員

立　山　徹　也 宇土郡市
川　野　智　美 熊 本 市
伊　藤　延　隆 水俣・芦北郡市
高　尾　真　暢 熊 本 市
志　方　圭　介 上益城郡
匠　原　　　健 熊 本 市
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①年間行事、事業
　・熊本市歯科医師会通常・定時総会 （年２
回）

　・熊本市歯科医師会審議員会（年２回）
　・歯の祭典（歯と口の衛生週間イベント）
　・歯磨き巡回指導
　・小学校、幼稚園、保育所等へのフッ化物
洗口推進事業

　・節目年齢歯科健診事業（40歳、50歳、
　　60歳、70歳）
　・妊婦歯科健診事業
　・熊本市民健康フェスティバル（歯科相談、
口臭測定）

　・熊本市地域包括支援センター担当歯科医
師派遣

　・国立病院機構熊本医療センター開放型連
絡協議会

　・熊本市歯科後方支援病院連絡協議会
　・熊本市救急歯科医療協議会
　・熊本市入院入所者歯科診療運営委員会
　・三歯会（市歯科医師会、市歯科技工士会、
歯科衛生士会熊本市支部）

　・四師会（市医師会、市歯科医師会、市薬
剤師会、看護師協会熊本市支部）

　・九州八市歯科医師会役員連絡協議会
　・国立病院機構熊本医療センター・熊本市
歯科医師会連絡協議会

　・国立病院機構熊本医療センターでの医歯
連携セミナー

　・年３回の学術講演会、他にも各種研修会
　・歯周病対策プロジェクトセミナー
　・ケアマネジャー研修会（ケアマネジャー
への歯科知識啓発活動）

　・かわら版（毎月）、中岳（年４回）の発
　　行（会員への情報提供）
　・親睦ビアパーティー、新年懇親パーティー
（市会員親睦大会）

　・施設基準講演会
　・カルテ相談
　　この他にも多数あります。

②現在計画中の事業
　・フッ化物塗布事業（１歳時、２歳時、２
歳６か月時）

　・第55回十三指定都市歯科医師会役員連
絡協議会専務理事会議熊本開催（令和６
年７月）

　・第55回十三指定都市歯科医師会役員連
絡協議会熊本開催（令和６年10月）

③会の特徴
　６月末現在、会員数440人で執行部の努力
もあり少しずつ増えています。
　本会には12の支部があり、各支部では独
自の活動を行ない、各支部の代表として22
人の審議員が選ばれています。
　６月から渡辺猛士会長のもと新体制に移行
しました。執行部は６つの委員会（地域学校
歯科保健、医療管理、厚生、社保、学術、広
報）があり、必要な時には臨時委員会を立ち
上げて活動しています。この他に、医療相談
委員会、医道委員会，裁定審議委員会、選挙
管理委員会もあり、多くの会員が会の運営に
参加しています。執行部は行政との折衝など
出務も多く、会のために毎日奮闘しています。
　また、会員は休日昼間及び夜間の診療を輪
番制で行い一般社団法人としての責務を会全
体で果たしています。
④その他
　13の政令市で構成された十三指定都市歯
科医師会役員連絡協議会が来年の10月に熊
本市で開催されます。万全の体制で臨みたい
と思いますので、すでに準備を始めています。

（飯田 誠治）

熊本市歯科医師会 （会長　渡辺 猛士）

各 郡 市 新 執 行 部 紹 介
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①年間行事、事業
　・ 宇城三郡市合同学術講演会（担当　宇土
郡市）

　・地域歯科保健事業の推進
　・後期高齢者歯科口腔健康診査事業
　・在宅歯科医療連携事業くまし
　・広報誌（宇城地区）への寄稿
　・ヘル歯・元気8020支援事業
　・糖尿病・歯周病医療連携研修会並びに検
討会

　・ 「口と歯の衛生週間」および「笑顔ヘル
Cキャンペーン」事業

　・研修会の開催
　・健康診断
　・忘年会
　・医師会との交流
　・会員旅行

②現在計画中の事業
　・令和５年11月11日に予定している三郡
市学術講演会

③会の特徴
　少人数の会ですが、結束して行事や事業に
取り組んでいます。
　理事間ではSNS等で連絡を密に取り合い、
物事に迅速に対応しています。
　コロナも５類になった事で、地域の医科の
先生達との連携を深めていきます。

（村田 和子）

宇土郡市歯科医師会 （会長　八木 義博）

　本会は田中文丸会長が役員を留任させ、活
動の二期目をスタートさせた。
①年間行事、事業
　現時点ではコロナ禍前の活動水準に戻し９月
以降の主な行事・事業は次の通りと思われる。
 （行事）
　城北地区役員連絡協議会
　荒玉役員連絡協議会・学術講演会
　会員研修旅行　他
 （事業）
　休日診療
　乳幼児健診
　学校歯科検診＆フッ化物洗口　他
②現在計画中の事業
　９月開院予定の荒尾市民病院「歯科口腔外
科」との連携強化
　荒尾市独自に摂食嚥下機能リハビリ事業を
医科と連携していく
　荒尾市休日診療（当番制）制度の見直し
③会の特徴
　世代の近い役員の集まりなので情報交換が

比較的スムーズにでき、また新たに就職した
事務員のフォローアップで１期目以上にきめ
細かい業務ができるようになった。
　 「会員全員が会務に携わり、荒歯会を盛り
上げていきたい」という会長の意向を二期目
はさらに極めることが期待でき、また本会の
特色である会員相互の親睦、三師会との関係
もコロナ禍以前に戻った。会の運営、連携事
業活動で順調に実績を残せるよう、まい進し
ていきたい。

（坂田 輝之）

荒尾市歯科医師会 （会長　田中 文丸）
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①年間行事、事業
<総 務>
 ・定時・ 通常総会の運営
 ・城北地区連絡協議会の参加
 ・ 歯とお口の健康展開催（10月29日ヴィー
ブル（合志市）開催予定）

<研修会>
 ・学術講演会
 ・三師会合同講演会
 ・救急救命のトレーニング
 ・訪問診療の勉強会開催
 ・訪問診療用ポータブルユニットの管理 
 ・歯科に関する外部出前講座
<厚生事業>
 ・新年会の開催
 ・三師会行事
　  （旅行・ゴルフコンペ・ビアパーティー） 
の開催

 ・若手歯科医師によるチャレンジ事業
 ・定期的な広報誌（菊歯たより）の発刊
 ・ ホームページの刷新、運用、 管理
②現在計画中の事業
 『地域に信頼される歯科医師像の確立に向
かって、ライフステージに応じた切れ目のな
い「歯および口腔の健康」の推進』をテーマ
に掲げ、各委員会で事業を行うこととしてい
る。
 ・在宅歯科に関する勉強会：地域包括ケアシ
ステムへの対応として症例検討会を開催す
る予定。

 ・医療連携の充実：各地域より委員を選出し、
　地域性に即した医療連携を推進する 。三
師会合同講演会のほか旅行・ゴルフコン
ペ・ビアパーティーなど厚生事業を共催し
顔の見える関係の構築を図る 。

 ・定款・諸規則集の見直し、変更：会員の区
　分、会費に関して日歯、県歯の動向を参考
にしながら本会の実情に即した形に補正を
行う。
 ・ホームページの刷新：地域ごとに歯科医
院を検索しやすい形にホームページをリ
ニューアルする。
 ・歯とお口の健康展：10月29日に開催予定
の「歯とお口の健康展」は、地域への啓発
を主目的として、合志市主催のイベントと
同時開催を計画している。

③会の特徴
　本会の会員は総勢80人を超え、今後も新入
会員を数名迎える予定である。TSMCの菊
陽町進出も後押しして、菊池郡市全体の人口
増加が予想され、歯科医院の新規開院も増え
る可能性がある。ただ、本会の現状は大所帯
となったことで、同じ地域の会員、同年代の
会員の関係性が薄れつつあるようにも感じ
る。さまざまな年齢層、多様な環境（既往歴・
労働環境・国籍etc）に置かれている患者に
対応していくためには会員同士の連携は不可
欠と考える。「伝統・継承・進化」をスロー
ガンに、城会長を中心にして、活気あるOne 
TEAM・菊池郡市歯科医師会を作り上げて
いきたい。

（飯盛 美豊）

菊池郡市歯科医師会 （会長　城　敦哉）
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①年間行事、事業
学術
 ・例会および学術研修会の実施
 ・適切な歯科医学情報の収集および提供
社会保険
 ・保険診療扱いに対する研究と対応
 ・社会保険研修会の実施
地域保健・学校歯科
 ・歯と口の健康週間事業の実施
 ・口腔衛生思想の普及啓発
 ・三師会活動への参画
 ・ 各市町村や保健所との連携による歯科保健
の充実

 ・ 歯および口腔の健康づくり推進条例への協
力

 ・学校歯科健診および口腔衛生指導の実施
 ・フッ化物利用の推進
地域包括ケア
 ・在宅歯科医療連携会議への参画
 ・ 訪問歯科、認知症対策、介護、オーラルフ
レイル対策

 ・ 8020高齢者よい歯のコンクール、後期高
齢者歯科口腔健診

 ・介護認定審査会への参加
 ・地域包括ケアシステムの構築
 ・他職種との連携の充実
 ・がん診療、回復期等医科歯科病診連携
 ・糖尿病と歯周病に係る医療連携

広報
 ・広報誌の発行
 ・在宅歯科診療等に対する広報活動
その他
 ・医療対策
 ・障がい者診療
 ・厚生・医療管理
 ・災害対策・警察歯科
②現在計画中の事業
　新型コロナウイルスの５類移行に伴い、情
勢をみながら休止していた歯と口の健康週間
（老人介護施設の訪問）など再開していきた
いと考えています。
③会の特徴
　阿蘇郡・阿蘇市と広範囲の地域に対して少
ない会員数ですが、その分強い連携力で会務
を遂行しています。７月より就任した佐藤新
会長の元、さらに一丸となって活動していく
所存です。佐藤新執行部をどうぞよろしくお
願い致します。

（多田 真一郎）

阿蘇郡市歯科医師会 （会長　佐藤 俊一郎）
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八代歯科医師会 （会長　山口 透）

①年間行事、事業
 ・八代口腔保健センター運営
　会員の輪番制による日曜、祭日、年末年始、
お盆期間の休日診療を行っています。
 ・やつしろ歯の祭典
　新型コロナの影響で中止しておりました
が、昨年度より復活しました。歯の衛生週間
内の土曜日に八代ハーモニーホール、口腔保
健センターを会場として今年度は1000人近い
来場者があり市民に定着したイベントです。
 ・その他の事業として、学術講演会、補助者
講習会、技工士会との親睦会、会員研修旅行、
家族同伴の新年会などを行っています。
②現在計画中の事業
 ・会内部では特に新規の計画はありません
が、会員数の減少、高齢化に伴って既存各事
業については各会員の負担が増えないかつ会
の理念にそった形で計画の見直しは随時行っ
ています。
　また、一般社団法人化に伴う諸規則の見直

しと整備が急務となっています。
③会の特徴
　会員のほとんどが参加する八代歯科医師会
の伝統行事である厄入り厄晴れ賀寿の祝いを
通して、全世代を通して親睦がはかられてい
る会員同士の仲がとてもよい会です。
　山口透会長を頭とする執行部が３期目とな
りました。昨年度よりコロナ禍でできなかっ
た行事を感染に注意しつつ、少しづつ再開し
ています。全く以前と変わらない活動は難し
いかもしれませんが工夫しながらよりよい活
動を目指していきたいと考えています。

（高田 博樹）

①年間行事、事業
　・定時総会、臨時総会、理事会
　・新年会
　・学術講演会
　・会員の研修旅行・各診療所福利厚生事業
　・医師会との合同研修会
　・三師会
　・１歳半、３歳児健診
　・学校歯科健診
　・ 病診連携研修会・水俣総合医療センター
懇話会

　・健康診断
　・歯の衛生週間
　・各市町村のイベントへの参加
　・小中学校フッ化物洗口
　・医療安全管理業務
②現在計画中の事業
　各会員の負担軽減の為、会の理念に沿った
形で改革を随時検討中。

③会の特徴
　高齢化が進行しているが、永田会長を中心
に結束力が強い。
　会員数が少ないため、それぞれが何らかの
役割を与えられ会務を遂行中である。
　年齢関係なく非常に風通しが良い会である。
　SNS等を活用し、情報供給や連絡を迅速か
つ臨機応変に対応している。

（鶴野 剛士）

水俣芦北郡市歯科医師会 （会長　永田 英樹）
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①年間行事、事業
　人吉球磨臨床研修会
　歯科医師会主催学術講演会
　人吉球磨合同理事会
　長期休日当番医
　歯科衛生士養成奨学金支援
　人吉球磨地域歯科保健推進連絡会
　虫歯予防週間イベント
②現在計画中の事業
　　現在検討中
③会の特徴
　球磨郡歯科医師会の特徴は、会員数14人
とここ数年変化はありません。
　その為役員の変動もなく前期と役員は変わ
りません。

　人数が少ないためアットホームな雰囲気で
あり会員どうしの結束も強く和気藷々として
います。
　しかしながら会員数の少なさ、高齢化によ
り将来の会の存続に不安を抱えています。
　若手会員の入会が少ないのが悩みの種では
あります。

（塚本 卓也）

球磨郡歯科医師会（会長　向江 富士夫）

熊歯会報Ｈ.31.４

37

― ―

報 告

   ６月３日（土）午後４時より熊本県歯科医師
会館４階大ホールにて、第１回熊本県歯科医師
会 女性歯科医師の会講演会＆茶話会が開催さ
れた。初の試みとして託児室を設け、６人の利
用があった。事前に年齢やアレルギーの有無等
の情報収集をおこない、 託児は好評であった。
参加者は最高齢91歳の先生を含む18人。
　第１部は「栄養って大切～心の不調に少しの
プラスで変わること～」と題し、本会会員で熊
本歯科衛生士専門学院副学院長の弘中美貴子先
生による講演会を行った。通常の食事で不足し
がちな栄養素と不調の状態によって有効な栄養

をサプリメントで補う方法について事例を挙げて紹介いただいた。自身や家族の健康に関わる内
容であり、活発な質疑応答や意見交換が行われた。
　第２部の茶話会では、自己紹介時は緊張していたが、おいしいスイーツとコーヒーを飲みなが
らの歓談で和み、名残惜しいほど話が弾んでいた。
　熊本県歯科医師会では、 男女共同参画の取り組みとして、女性歯科医師の名簿作成をおこな
い、女性歯科医師の会の活動を始動した。まずは、顔の見える関係づくりと親睦を行い、今後、
女性歯科医師の復職支援や、会員の傷病時の代診派遣など、歯科医師会の厚生面への寄与も視野
に活動内容を広げて行ければと考えている。
　今後、社会進出する歯科医師の半数は女性歯科医師であることを鑑み、この活動を社会貢献、
歯科医師会貢献へつなげていきたい。

第１回女性歯科医師の会

18人の女性会員が参加
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熊歯会報 Ｈ.29.５

12

『安全な歯科医療を提供するための
バイタルサインセミナー』

― 安心で安全な歯科医療に向けて ―

　令和５年７月２日（日）午前10時より日
本歯科麻酔学会と共催でバイタルサインセミ
ナーが県歯科医師会館で開催された。会場参
加が26人、オンライン受講が91人の計117
人の先生方が受講された。『安心で安全な歯
科医療に向けて～川柳で巡る全身管理～』と
題して鹿児島大学歯科麻酔全身管理学分野教
授の杉村光隆先生が講演された。講演後は総
合討論会が行われた。座長は日本歯科麻酔学
会理事の片山莊太郎先生が務められ、学術委
員からは壽永、飯盛が参加した。伊藤会長の
挨拶の後に講演が開始された。
　講演の内容は大きく分けて４つ。①医療安
全対策、②院内感染、③基礎疾患を有する患
者の全身管理、④緊急時対応（高齢者の心身
特性）。この中でも杉村先生が特に重要だと話
されたのは高齢者の緊急時対応である。常備
すべき物品は、酸素マスク、救急薬品、バッ
グバルブマスク、生体モニター、AED。歯
科治療後に待合室などで患者がショック状態
になった場合、原因が医科の疾患に起因する
場合もあるので、まずは119番に電話をして
医科との医療連携をとる。医師が到着するま
での間に行うことは、①胸骨圧迫、②気道確
保、③AEDの準備、④ルートの確保、⑤生
体モニターのセット。ショックの原因が心
室細動の場合は早期のAEDが必要となる。
AEDを行う上で注意すべき点は、周りに電
気を通すものがないかの確認。水や鉄板など
の伝導体は要注意。救急時は時間との勝負な
のでまずは人と物を集める。AEDを用いて

除細動を行ったあとは、心肺蘇生とバッグバ
ルブマスクで酸素を送り、生体モニターをつ
けて患者の全身状態を的確に把握する。必要
であればルートを確保する。救急隊が到着す
るまでは心肺蘇生を行わなければならない。
　総合討論会では医管の算定方法や、高血圧
患者の歯科治療の方法などが議題に上がっ
た。医管を算定しているクリニックが少ない
ので、適応を確認した上で適切に算定してほ
しい。高齢者社会になり、高血圧の患者は多
くなっている。最高血圧が180㎜Hgを超えた
場合は、状況によっては高次医療機関に紹介
して全身管理ができる状況で治療をするのが
望ましい。降圧剤で無理に血圧を下げること
は危険を伴うので、基本は使用しない方が良
いとのこと。
　討論会終了後は『歯科点数表の初診料の注
１』の施設基準に係る研修会が動画で行われ
た。非常に充実した講演会であった。

（壽永 旭博）

杉村教授の講演を熱心に聞き入る

術学



Ｒ．５．９ 熊歯会報

― 20 ― ― 21 ―

シ指導を熱心にご夫婦で聞かれる方が多く、
フッ素塗布、サンプル配布も大変喜ばれていた。
　最終的には114人の参加人数となり、過去最
高を記録した。
　事業終了後、行政関係者を含めた懇親会を行
い、今後もこの事業への協力を継続しつつ高齢
者の口腔機能低下症、食事指導等へのアプロー
チが必要等の意見交換が行われた。

（平井 淳也）

　６月10日（土）午後２時より、鹿本市民セン
ター「ひだまり」にて、山鹿市歯科医師会、歯
科衛生士会山鹿支部、山鹿市健康増進課の協力
で歯の衛生週間事業を開催した。当日は歯科医
師による口腔内診査、歯科相談、フッ素塗布、
歯科衛生士によるブラッシング指導を行った。
また、保健所、食生活改善推進員からの出展も
あり参加者への食生活改善指導も行われた。
　参加者は家族連れが多く、お子さんの歯ブラ

郡
市
会
報
告

郡
市
会
報
告

郡市会報告

下益城郡歯科医師会

コロナ明け久々の開催

― お口の健康展 ―

　６月10日（土）
イオンモール宇城
にてお口の健康展
を開催した。コロ
ナ明けで久々の開
催となった事と、
開催決定が遅れ各
方面での告知が徹
底できていなかっ
た事が原因でコロ 掲示物に熱心に見入る人も見受けられた

ナ前に比べ来場者数は大きく減少し、前年比の
約３分の１であった。依然とマスク生活を続け
る人が多く、例年のような集客には結びつかな
い現状であった。
　ただ、マスク生活で口臭や虫歯を気にされて
来場された方もおり、掲示物を熱心に読まれて
いる姿も見受けられた。来年からはコロナ前の
ような盛況に戻るよう事前からの準備や広報に
も力を入れたい。

（田染 直子）

山鹿市歯科医師会

過去最多の参加人数

― 歯の衛生週間事業 ―

 歯科医師による口腔内診査が行われた

歯科衛生士によるブラッシング指導も行われた
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玉名郡市歯科医師会

議案はすべて承認可決

― 定時総会 ―

　６月23日（金）午後６時より玉名市民会館に
て定時総会が開催された。
　来賓として県歯より椿副会長、牛島専務、荒
尾歯会より田中会長をお迎えした。
　大林会長の挨拶の中で、昨年行われた臨時総
会後、徐々に会の事業を行えるようになり、今
年度は更に様々な事業を行うので、会員の協力
をお願いする旨の話をされた。
　次に長寿のお祝いがあり喜寿加藤輝子会員、
國㟢拓会員、友田長広会員、増田憲元会員、古
希坂口浩志会員、鳴尾英一会員に記念品が贈呈
された。
　続いて新入会員紹介があり、ありあけ歯科の
西村宗一郎会員が挨拶された。
　その後議長に髙㟢会員、副議長に城井会員を
選出して報告（令和４年度下半期会務、代議員
会、評議委員会、会長・専務会議、国保組合
会通常総会、 一般会計現況、共済互助会会計現
況、連盟会計現況）がなされた。続いて議事に
移り１号議案から３号議案まですべて承認可決
された。

大林会長へ当選証書が渡される

　協議では３つの事案が協議され、①総会資料
の事前配布に関して、LINE、メール等を活用
すると良いのではとの意見が出た。②総会と懇
親会の別日での実施に関して、同日で土曜日夕
方より行う意見が多かった。③病院歯科の歯科
医師の歯科医師会入会に関して、入会して頂き
たいが殆どの意見であったが、まず病院歯科の
歯科医師の意見を聞いてから調整するとの事で
あった。
　その他、玉名市高齢福祉課担当者より口腔フ
レイル調査及び指導の開始に関する説明があっ
た。大林会長より歯科衛生士学院の歯科衛生士
募集のためのインターンシップの説明があった。
　総会終了後選挙管理委員会より大林会長の再
選が伝えられた。その後「おおつ」にて懇親会
が行われた。久しぶりの開催で会員同士の近
況、会の思い出などを語り合い大いに盛り上
がった。

（永廣 有伸）

多くの会員が参加して開催
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２年連続で山田会員が栄冠に輝く

― 「原口杯」（親睦釣り大会） ―

　７月16日（日）「原口杯」が開催された。当
日は雲一つない好天で暑さ対策も必要になる大
会になった。
　今年は狙うターゲットは「シロギス」。７人
の参加者は横島港から午前６時30分頃有明海
沖へと向かう。ポイントへ向かう船中では、
釣り師たちが「今年はキスを40匹は釣りたい
ね」、「スタッフや周りの人に配るくらい釣りた
いね」などの会話が交わされていて、大きい期
待を持って大会へ挑もうとしているのがうかが
えた。釣りを開始すると本命（シロギス）の「こ
つん、こつん」とこづくような当たりは少なく、
外道のいしもち（しろグチ）の当たりに悩まさ
れた。時間が経つにつれ暑さが厳しくなり、昼
近くなると、釣りをするのもままならない状態
に陥る者もいた。コンディションが悪いため、
例年よりも相当早い時間の午前11時前には納
竿し帰港した。

激戦の末、優勝に輝いた山田会員

　港に戻ると表彰式に移り、コンディションが
悪い中でも、ベテランの釣り師の中には、本命、
外道を合わせて40匹以上の魚を釣る強者もい
た。
　優勝は激戦の末、２年連続山田会員が栄冠に
輝いた。優勝者にはトロフィーが授与、入賞者
には記念品が贈呈され、熱戦を繰り広げた今年
の大会も無事終了した。
　来年は今年よりたくさん釣れて、例年以上に
盛り上がる大会になることを期待する。

（永廣 有伸）

郡
市
会
報
告

郡
市
会
報
告

荒尾市歯科医師会

大ギスへの期待を胸に出港
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　誕生日が同じで、県歯ボウリング部のレジェ
ンドでもある春野会員からバトンを引継ぎま
した、広報委員会と学院の二刀流で会務に携
わらせて頂いております熊本市銀座通り開業
の秋山です。
　会員の先生方、毎月「熊歯会報」隅々まで
読んで頂けてますか？「学院生を歯科衛生士
に育てあげる重責」を、どの位ご存知でしょ
うか？経験して初めて分かる歯科医師会の仕
事ですが私的な時間は削られても、それ以上
に自分を刺激させてくれる貴重な時間になっ
ています。昔は出不精だった私も今では公私
共に忙しく、楽しく過ごさせて頂いています。
　一方で、趣味のスポーツも二刀流です。
①新聞の折込チラシで「健康ボウリング教室」
と出会ったのが49歳。座学を含めボウリン
グのノウハウを学び、自主練習していた時に
遭遇したのが福歯大の重鎮・井尾先生でし
た。新樹会で面識があったので即、県歯ボウ
リング部に入部する事に。九地連厚生行事、
西日本・全日本歯科医師親善大会出場の度に、
師匠の活躍を横目に挫折の連続を味わいまし
た。東京から沖縄まで、知人からリクエスト
された土産を買うためだけの悲しい遠征でした。
②新樹会で仲良くなった福歯大で同い年の元
気者・工藤先生から「ゴルフ始めんなら絶交
だけん。ゴルフの昼飯で飲むビールが一番美
味かけん、ゴルフ始めなっせ。」という強引
で優しさ溢れる脅しに乗せられ39歳でゴル
フを開始。運転しない私をゴルフスクールや
練習場まで送迎してくれて、当初は慈愛に満
ち溢れていた彼もアドレスやグリップから
レッスンプロに一緒にいじられ、初心者同様
の飛ばず、当たらずの最悪状態になり大激怒。
 「阿蘇東急に行くぞ！」…何とクラブセット
を買って２週目で、彼のストレス発散のため
にコースデビュー。ルールも分からず、ダー
スボールは全て無くなり、146＋空振りの計
算不能のスコアで疲労困憊、支離滅裂な初ラ

ウンドでした。（キャディーさん、あくしゃ
打ってました。）
　今年還暦を迎えましたが、ボウリングのハ
イゲームは290、ゴルフのベストスコアは81
です。ボウリングは55歳、ゴルフは45歳に
マークしたものです。
　井尾、工藤両師匠には競技の楽しさや奥深
さを伝授されましたが、私としては自分の性
格や体力、思考力、反省力などと照らし合わ
すと、還暦を過ぎてもまだまだ伸び代がある
と信じています。
　負けず嫌いの性格は向上心があって良いの
ですが、よく考えて決断し、実行し、結果に
対して感情をコントロールするのが未だに出
来ていないことを自認しています。一つのこ
とに集中し過ぎると壁にぶつかって自滅して
しまう性格なので、自分には常に同じ分野の
二つのことが必要な気がしています。
　ボウリングはパーフェクトの300を出す自
信が付きました。ゴルフは79を出すと心に
決めています。運頼みもありますが片方に入
れ込み過ぎないよう、両方ともレベルアップ
を目指すのが私には良さそうです。
　仕事も趣味も、健康でこそ楽しめます。休
日は家でゴロゴロしていた私を、今の私に変
えてくれた人達との出会い、ご縁に感謝して
います。熊本に同窓の同級生がいない大歯大
卒の私が、県支部の先輩や他大学の先生方と
の沢山の出会いに支えられ今の自分があります。
　現在のところ本職は歯科医師だけですが根
は文系なので、そろそろ好きな執筆活動を始
めて仕事も二刀流で老後の小銭稼ぎでもしよ
うかと思っています。
　次は私と同じ1963年生まれで、同じく歯
科医師３代目の熊本市薬園町で開業されてい
る工藤孝昭会員にバトンを強

・ ・ ・
引に（笑）繋が

せていただきます。

リレー投稿
○81

　二刀流で人生楽しく!

熊本市　秋山歯科クリニック　秋山　清　

父上が歯科医師の渡辺けあきプロを囲んで

個性派揃いのゴルフネットワークの面々
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私の最近の趣味（ささやかな楽しみ）

　宇土郡市　森一歯科・矯正歯科医院　松岡 明子

　歯科医師会から原稿依頼が来て娘に「ママ
の趣味って何だと思う？」と聞いてみまし
た。娘は即答で「今は蘭だね」と言われてし
まいました。私はわりと趣味が変わります。
子供の小さい頃は子供のバックを作ったりか
わいいネームを作ったりと手芸にはまってい
ました。その後、韓国ドラマが流行ったとき
に韓流にはまり、クックパッドが出てきたと
きは料理のレシピを作ることにはまっていま
した。いろいろ考えると私の趣味はインドア
だということに気が付きました。
　胡蝶蘭にはまりだしたのはここ数年です。
熊本地震の前に父の何かのお祝いで胡蝶蘭を
頂きました。３節できるとまた咲くと聞い
て、３節で切ってみたら、また、咲いたので
いい気になり、いろいろ調べて植え替えるこ
とを始めました。ミズゴケに植え替えると次
の年も咲きました。咲くとなると面白くな
り、凝り性の私はいろいろ試しだしました。
鉢は素焼き鉢がいいと聞き素焼き鉢で植え替
え、水やりも１週間に１回程度でたっぷりと
やり夏はあまり日の当たらないところで冬は
寒くないところで管理しました。なぜか診療
室がその条件に合うらしく、葉っぱだけになっ
た胡蝶蘭を診療室の隅においていると、また
次の年も咲くという具合です。ここまできた
ら、どれだけ持つかやってみようという感じ
で残っている鉢を大切に扱っているとなかな
か枯れません。１昨年実家の歯科医院を新築
したところ胡蝶蘭をたくさんいただきまし
た。新築祝いの胡蝶蘭はあまりにも大きく、

まさか再度咲かせるのは難しいとは思いまし
たが、昭和生まれのもったいない精神でほと
んど全部植え替えました。私が胡蝶蘭が好き
だと話したので、設計士さんがわざわざ新築
の歯科医院にランドリールーム兼サンルーム
を作ってくれていましたので、冬の間サン
ルームで育てあまり多くない肥料を与え、水
を適度に与えたところ、今年は大きな胡蝶蘭
も満開となりました。この胡蝶蘭がサンルー
ムより診療室でほったらかしていたもののほ
うがよく咲きました。確かにうちの診療室は
以前も今も窓際に花が飾れるようになってお
り、東西向きで適度に日当たりがよく、夏は
冷房、冬は暖房で昼間はそれなりに快適で
す。それに比べ、サンルームは夏は暑すぎる
上に南向きで冬はいいが夏は植物のために冷
房がいる感じです。写真の胡蝶蘭は誘引があ
まり上手にできず首がふらふらしているのも
素人の趣味としてはご愛敬かとも思っていま
す。患者さんも「よく咲きますね」とか「ま
た、花を見に来ます」とかおっしゃいます。
そう褒められるとまた調子に乗ってしまいま
す。しかし、これだけ咲くと秋にどれだけ植
え替えるのかと思うだけ少しは気が重くなっ
てきます。
　いつまでもつかではありますが、私の体力
が続くまでもってくれると嬉しいものです。
 （写真には、胡蝶蘭だけでなく、ベゴニアも
きれいに咲いたので映っています。これも昨
年の秋から栽培しています）

今年も満開となった胡蝶蘭

熊歯乙女の
ひとりごと　

新築祝いでたくさんの胡蝶蘭をいただいた

32
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所管 日付 摘要 出務者

総　　務

７月１日 熊本市歯会親睦大会（ビアパーティー）（ザ・ニューホテル熊本） 大林副会長・牛島専務理事
２日 【Web】日本スポーツ協会公認スポーツデンティスト協議会第１回通常総会（診療所） 牛島専務理事

４日

第２回理事会
 【承認事項】
 （１）関係機関団体からの役員等の推薦依頼（２）後援協賛名義使用依頼
 【議　　題】
 （１）令和５年度第１回九地連協議会の提出協議題
 （２）第１回臨時代議員会日程資料タイムスケジュール
 （３）退職役員、代議員会議長・副議長、代議員の表彰者

伊藤会長他全役員

５日 第２回ゼロカーボン社会・くまもと県民会議（ホテル熊本テルサ） 岡㟢事務局長

６日
第２回日歯常務理事会（日歯会館） 伊藤会長

【Web】第44回全国歯科保健大会主催者打合せ会（日歯会館、県歯会館） 【日歯】伊藤会長、牛島専務理事【県
歯】宇治常務理事、村上課長他４人

新旧役員・各委員会合同連絡会議打合せ　ホテル日航との打合せ 宇治常務理事

７日
【書面決議】全国地域リハビリテーション支援事業連絡協議会総会 伊藤会長

第１回県保健医療推進協議会（ホテル熊本テルサ） 伊藤会長

８日 県歯野球部お祝い会（熊本市） 牛島専務理事、馬場常務理事

９日 厚生労働省との懇談会（熊本市） 牛島専務理事、宇治・馬場常務理事

10日 協和キリン株式会社との面談（診療所） 伊藤会長

11日 【書面決議】県総合保健センター臨時理事会 伊藤会長

12日 【Web】支払基金審査運営協議会（日歯会館） 伊藤会長

13日
第３回日歯常務理事会（日歯会館） 伊藤会長

第１回九州各県事務局長連絡会（宮崎県歯会館） 岡㟢事務局長

14日 県健康福祉部との意見交換会（熊本市）　県健康福祉部より23人出席 伊藤会長他全役員

15日
第１回臨時代議員会
 〔報告〕役員紹介
 〔議事〕第１号～第３号議案
 〔協議〕（１）時局対策（２）その他

伊藤会長他全役員、渡辺猛士議長、
山口透副議長他代議員49人

会 務 報 告 自　令和５年７月１日
至　令和５年７月20日

ご　訃　報

謹んでご冥福をお祈り申し上げます。

坂井　 満 先生
令和５年８月７日　ご逝去　82歳

◦郡　市　名：八代
◦入会年月日：昭和47年９月28日
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所管 日付 摘要 出務者

総　　務

18日

第１回常務理事会
 （１）関係機関団体への会費等の納入（２）関係機関団体からの役員等の推薦依頼
 （３）後援依頼（４）第１回九地連協議会提出議題の回答
 （５）第37回中規模県歯科医師会連合会出席者及び協議題
 （６）「災害歯科保健医療チーム養成支援事業」日歯災害歯科保健医療体制研修会
 （７）熊本県委託事業に係る予算（８）保存期間を経過した会計帳簿の廃棄
 （９）熊本県学校保健会協力寄附金のお願い
 （10）歯周病啓発チラシ送付先（11）第１回各郡市歯科医師会会長・専務理事連絡会議
 （12）第45回全国歯科保健大会準備委員会（13）オンライン資格認定未対応会員
 （14）事業企画書（15）定期発送物同封依頼（16）歯科特殊健康診断の実施機関登録
 （17）土曜日の職員の対応

伊藤会長他常務理事以上全役員、髙
水間理事

19日
月次監査　６月末会計現況監査 増田、水上監事

熊本県救急医療連絡協議会（熊本県医師会館） 牛島専務理事

20日 日歯広報委員会正副委員長予定者打合せ（日歯会館） 伊藤会長

学　　術

７月２日
日本歯科麻酔学会共催バイタルサインセミナー
　演題「安心で安全な歯科医療に向けて－川柳で巡る全身管理－in 熊本」
　参加者：会場26人　オンライン91人　合計117人

伊藤会長、馬場常務理事、豊田理事、
添島委員、片山泰紀委員、飯盛委員、
壽永先生

６日
第１回歯周病対策プロジェクトセミナー
　講師：東克章会員　演題：「歯周病とはどのような病気か　健康と病気の違い」
　受講者：90人

馬場常務理事、豊田理事、南川委員、
片山賢一委員

社会保険

７月５日 社会保険医療担当者監査（県防災センター） 舩津理事

13日 保険共同指導（１日目）（伊東歯科口腔病院） 椿副会長、舩津・野田理事、清水・
園田副委員長

14日 保険共同指導（２日目）（熊本第二合同庁舎） 椿副会長、牛島専務理事、舩津・野
田理事、桐野委員長、橋本副委員長

地域保健
学校歯科

７月４日 第１回スポーツ医科学専門委員会（水前寺共済会館） 大林理事

７日
県高等学校保健会第１回生徒保健委員連絡協議会（シアーズホーム夢ホール） 大林副会長

熊本県学校保健功労表彰及び学校保健及び学校安全表彰に係る審査会（県庁） 大林副会長

20日 県PTA共催審査委員会（県総合福祉センター） 牛島専務理事

地域包括
ケア

７月７日 県と新規事業について打合せ（県庁）
 （１）医ケア児事業の必要性（２）行政担当課検討 牛島専務理事

10日 県地域リハビリテーション支援センター運営委員会（県医師会館） 長野常務理事

広　　報
７月13日 広報委員会

 （１）熊歯会報８月号　第１校目校正 神㟢理事、月精委員長他全委員

15日 第１回臨時代議員会取材 秋山副委員長

医療対策 ７月18日
医療対策委員会
 （１）委嘱状伝達式（２）写真撮影（３）事例報告検討（４）各郡市担当者会議
 （５）九州各県担当者会議（６）委員提出協議題（７）理事報告

伊藤会長、永松常務理事、椿理事他
全委員

厚生・医療
管理

７月12日
厚生・医療管理委員会
 （１）委嘱状伝達式（２）写真撮影（３）歯科衛生士バンク（４）合同就職説明会
 （５）医療管理講演会（６）今年度の日程

永松副会長、工藤理事、牧委員長他
全委員

18日 【Web】医療管理連携講演会接続テスト 工藤理事、黒岩委員【Web】牧委員
長

20日 【Web】医療管理講演会　講師：森本泰宏教授 永松副会長、工藤理事、牧委員長、
宮本副委員長、黒岩委員

センター

７月５日
センター定例ミーティング（口腔保健センター）
 （１）医ケア児対策（２）口腔ケア事業（３）防災計画、業務継続計画案
 （４）学院の国保水俣市立総合医療センター実習レポート（５）診療日

椿センター長

11日 日本障害者歯科学会モデル事業担当者連絡会（口腔保健センター）
 （１）第３回議事録（２）モデル事業研究の実施状況・問題点等報告 我那覇副センター長、山川指導医

16日 岐阜県口腔保健センター見学（岐阜県口腔保健センター） 日永主任他１人

学　　院

７月４日 学院高校訪問（玉名郡市、荒尾市）（各高校） 玉名郡市大林会長、荒尾市田中会
長、田中みどり会員

６日 学院高校訪問（天草郡市）（各高校） 天草郡市壽永歯科衛生士、松本理事

７日 学生向け消費生活セミナー 弘中副学院長

８日 学院保護者対面実習 正清教務部長

９日 学院保護者対面実習 井上教務委員、弘中副学院長

10日 区役所実習反省会 東学院長

11日 学院高校訪問（上益城郡、阿蘇郡市）（各高校） 阿蘇郡市宇治理事

13日 学院高校訪問（宇土郡市、下益城郡、水俣・芦北郡市）（各高校） 水俣・芦北郡市永田会長

14日 比嘉なつみ先生講演会 東学院長　連盟 伊藤会長、小島副
会長

15日 第２回体験入学　参加者：36人 秋山副学院長

国保組合 ７月11日 第１回全歯連通常総会（アルカディア市ヶ谷） 上野副理事長
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報 告

 　熊歯会報の表紙には県内各地の写真を表紙にしています。月々の季節折々での行事、風景等
を撮影された写真と200字程度のコメントを添えて応募してください。

応募先：熊本県歯科医師会　広報委員会
jimu@kuma8020.com

※ 個人で撮影された写真に限ります。著作権に抵触する場合は掲載できませんのでご了承くださ
い。

撮影された写真を熊歯会報の表紙に掲載してみませんか？

募集



事業課からのご案内

朝日生命　　アフラック生命　　住友生命　　SOMPOひまわり生命
第一生命　　日本生命　　明治安田生命　　メットライフ生命

[ 県歯事務局 事業課　TEL：096-343-8020 ]

下記保険会社と団体収納契約をしている為、会費明細引きがご利用可能。

個人加入の保険料が団体割引でお安くなり、保険内容に何も影響ありません。

手続きは簡単、事務局が代行します。ぜひ便利でお得な制度をご活用ください。

グループ保険は歯科医師会が契約者で
保険料を一括納付しています。

会員だけがいつでも自由に加入できる制度です。

引受保険会社 幹事 メットライフ生命

保険料がさらに
お安くなりました

最高「5000万円」の
◎令和５年８月より

保障が無診査で加入OK
80才まで継続可能になります！

配偶者も 1000万円
まで加入OK

１年更新で配当金は
毎年加入者へ還元

其の
1

其の
２

（2022年の還元率 54％）

会員専用グループ保険制度のご案内
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編集者のつぶやき

　今期より広報委員長を任せられることになりました。あまり先頭に立って引っ張っていく
タイプではない自分ですが、50歳を目前にして未だ精神年齢が追い付いていない自分に与え
られた、人間的に成長するためのひとつの試練と受け止め、引き受けることにしました。理
事や前委員長の温かいご指導を受けながら任務を全うしていきたいと思います。

（G.H）

主な行事予定 10 October

1日（日）
3日（火）
4日（水）
5日（木）
14日（土）
17日（火）
23日（月）

第15回県医療・保健・福祉連携学会 
第１回入試委員会・第６回常務理事会
夜間第２回体験入学（学院校舎）
第２回歯周病対策プロジェクトセミナー
学院推薦入学試験（学院校舎） 
第７回常務理事会
理事会

安心・安全歯科医療推進制度
熊本県歯科医師会

県立大学生が若者への
オーラルケアの情報を発信しています！

熊本県歯科医師会公認の
オーラルケアサポートアカウント

熊本歯科衛生士専門学院は
Instagramでも情報発信中！

ぜひご覧ください

熊本歯科衛生士専門学院
インスタグラム




